

ЖУРНАЛ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОГО И КОРПОРАТИВНОГО ПРАВА

УЧРЕДИТЕЛЬ, РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ:

ООО «Юридический Дом «Юстицинформ»

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР:

Егорова Мария Александровна

Председатель комиссии по международным делам и научному сотрудничеству и Директор международного научно-образовательного Центра сравнительного правоведения Московского отделения Ассоциации Юристов России, профессор кафедры конкурентного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), эксперт Российской академии наук (РАН), доктор юридических наук, профессор, Почетный юрист города Москвы

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА:

Вайпан Виктор Алексеевич

Председатель Московского отделения Ассоциации юристов России, Заслуженный юрист РФ, Почетный юрист города Москвы, доктор юридических наук, профессор

ОТВЕТСТВЕННЫЕ СЕКРЕТАРИ ЖУРНАЛА:

Засемкова Олеся Федоровна

Доцент кафедры международного частного права, доцент кафедры правового моделирования Университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), кандидат юридических наук, доцент

РЕДАКЦИЯ:

Виталий Прошин

Генеральный директор
издательства «Юстицинформ»

Елизавета Касимова

Выпускающий редактор

Елена Белоусова

Компьютерная верстка

КОНТАКТЫ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:

ООО «Юридический Дом «Юстицинформ»

119607, г. Москва, ул. Лобачевского, д. 94, оф. 7

Телефон /факс: +7 (495) 232-12-42

E-mail: info@jusinf.ru

По подписке: podpiska@jusinf.ru

По размещению рекламы: reclama@jusinf.ru

По вопросам направления статей: red@jusinf.ru

Сайт: <http://www.jusinf.ru>; jusinf.ru

Сдано в набор 20.03.2024

Подписано в печать 28.03.2024

Бум. офсетная. Формат 60×84/8

Печать офсетная. Печ. л. 7.

Подписной индекс журнала

в каталоге агентства «Роспечать» – 80340

Общий тираж – 1000 экз.

Цена свободная

При использовании опубликованных материалов журнала ссылка на «Журнал предпринимательского и корпоративного права» обязательна. Перепечатка допускается только по согласованию с редакцией. Точка зрения редакции не всегда совпадает с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за достоверность публикаций и информации в рекламных объявлениях несут авторы и рекламодатели.

Журнал зарегистрирован в Роскомнадзоре:

Свидетельство ПИ № ФС77-65454 от 18.04.16.

© ООО «Юридический Дом «Юстицинформ», 2024.

Издаётся при поддержке
Московского отделения Ассоциации Юристов России

УДК 346

№ 1(33) Январь-март 2024

18+

Федеральный научный и научно-практический журнал
Издаётся с марта 2016 года Выходит один раз в квартал
Журнал включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий,
в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций
на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук
Журнал включен в РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)

СОДЕРЖАНИЕ

- ▶ **ИНТЕРВЬЮ НОМЕРА**
Интервью номера с **Виктором Александровичем Мачехиным** кандидатом юридических наук, доцентом кафедры налогового права Университета им. О.Е. Кутафина (МГЮА)..... 5
- ▶ **ЧАСТНО-ПРАВОВЫЕ (ЦИВИЛИСТИЧЕСКИЕ) НАУКИ**
Городов О. А. Атрибуты генерации как объект гражданских прав и инструмент достижения углеродной нейтральности 8
Андреев В. К. О несоответствии ГК РФ конституционным положениям о формах собственности и предпринимательстве 14
Рыженков А. Я. О роли органов местного самоуправления в формировании предпринимательской деятельности для достижения целей перехода России к «зеленой» экономике 17
Харитонов Ю. С. Трансформация основных институтов корпоративного права в условиях цифровой экономики 23
Самойлов И. А. К вопросу о классификации корпоративных прав участников хозяйственных обществ 27
- ▶ **ПУБЛИЧНО-ПРАВОВЫЕ (ГОСУДАРСТВЕННО-ПРАВОВЫЕ) НАУКИ**
Галяшина Е. И. Лингвистические признаки манипуляции: поможет ли экспертиза выявить недобросовестность бизнес-партнера? 33
Султанов А. Р. Принцип поддержания доверия в антимонопольных правоотношениях 36
- ▶ **Трибуна молодого ученого**
Слободянюк А. С. Контроль над корпорацией: сравнительно правовой анализ понятийного категориального аппарата 42

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

Андреев В.К., Главный научный сотрудник, Руководитель направления гражданско-правовых и корпоративных исследований Центра исследования проблем правосудия РГУП, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, член-корреспондент РАЕН, член Научно-консультационного совета при Верховном суде РФ

Андреева Л.В., профессор кафедры предпринимательского и корпоративного права Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина (МГЮА), доктор юридических наук, профессор, заслуженный работник высшего профессионального образования

Арсланов К.М., заведующий кафедрой гражданского права Казанского (Приволжского) федерального университета, доктор юридических наук, доцент

Баумс Теодор, заведующий кафедрой гражданского права, торгового права и хозяйственного права Университета имени Йоганна Вольфганга Гёте (Франкфурт-на Майне), Основатель и руководитель института Права и Финансов Университета Франкфурта-на-Майне, Председатель правительственной комиссии «Corporate Governance», проф., доктор права, почетный доктор, ассоциированный профессор Университета Люксембурга, доктор политических наук

Батлер Уильям Эллиотт, заслуженный профессор права им. Джона Эдварда Фоулера школы права Университета штата Пенсильвания, профессор Эмеритус сравнительного правоведения Лондонского университета, Доктор права (J.D.), Гарвардская школа права, доктор юридических наук (LL.D.), Лондонский университет

Белых В.С., директор Института права и предпринимательства Уральского государственного юридического университета, заведующий кафедрой предпринимательского права, заслуженный деятель науки РФ, доктор юридических наук, профессор

Вавилин Е.В., заведующий кафедрой гражданского права Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина, доктор юридических наук

Габов А.В., главный научный сотрудник Института государства и права РАН, доктор юридических наук, Член-корреспондент Российской академии наук, Заслуженный юрист РФ

Губин Е.П., заведующий кафедрой предпринимательского права Юридического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, заслуженный юрист РФ, доктор юридических наук, профессор

Дюфло Ален, основатель адвокатского бюро «Дюфло и Партнеры» (г. Лион, Франция) преподаватель Университета Леон III имени Жана Мулена

Ермаков В.П., Общественный Уполномоченный (омбудсмен) РФ по защите прав малого и среднего бизнеса, генеральный директор АО «Российское агентство поддержки малого и среднего бизнеса», кандидат экономических наук

Ершова И.В., первый проректор, заведующая кафедрой предпринимательского и корпоративного права Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина (МГЮА),

доктор юридических наук, профессор, заслуженный работник высшего профессионального образования, Заслуженный юрист РФ

Кванина В.В., заведующая кафедрой «предпринимательское, конкурентное и экологическое право» Южно-Уральского государственного университета (национальный исследовательский университет), доктор юридических наук, профессор

Кинев А.Ю., профессор кафедры конкурентного права Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина, доктор юридических наук

Нотхельфер, Ханс Йоахим, адвокат (адвокатское бюро «НЕП Адвокаты» (Дрезден, Германия)), уполномоченный представитель и советник бывш. Саксонского королевского двора по имущественным вопросам, член Германской ассоциации по вопросам наследственного права и имущественного правопреемства и Объединения по германо-российскому хозяйственному праву

Нумерова А.А., партнер Адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и партнеры», Председатель Генерального Совета НП «Содействие развитию конкуренции», кандидат юридических наук

Попондопуло В.Ф., заведующий кафедрой коммерческого права Санкт-Петербургского государственного университета, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ

Серова О.А., доктор юридических наук, профессор, первый проректор Псковского государственного университета

Скворцов А.А., юрисконсульт ООО «Научно-производственное предприятие «ГАРАНТ-СЕРВИС-УНИВЕРСИТЕТ», кандидат юридических наук

Сушкевич А.Г., директор Департамента Антимонопольного регулирования Евразийской экономической комиссии, кандидат экономических наук

Тимофеев И.Н., Генеральный директор Российского совета по международным делам, доцент МГИМО МИД России, кандидат политических наук

Ла Торре Массимо (Massimo La Torre), доктор юридических наук, ординарный профессор юридического факультета Университета «Magna Græcia» г. Катанзаро (Италия).

Цимерман Ю.С., советник ЗАО «Группа компаний РЕНОВА», доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РСФСР

Цинделиани И.А., заведующий кафедрой финансового права Российского государственного университета правосудия, профессор кафедры, кандидат юридических наук, доцент

Эккенга Йенс, заведующий кафедрой гражданского, предпринимательского и корпоративного права Университета имени Юстуса Либиха (Гиссен, Германия), доктор юридических наук, профессор

Ючинсон Кристоф Самуэль, преподаватель-исследователь Департамента правового регулирования экономической деятельности Финансового университета при Правительстве РФ

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Алексеев А.П., кандидат юридических наук, доцент кафедры коммерческого права Санкт-Петербургского государственного университета член Общественного совета при Минвостокразвития России

Базина О.О., доцент кафедры конституционного права Московского государственного института международных отношений (Университета) МИД России, кандидат юридических наук

Долгов С.Г., доцент кафедры предпринимательского и корпоративного права юридического факультета им. М.М. Сперанского Института права и национальной безопасности РАНХиГС, кандидат юридических наук, доцент

Карелина С.А., Профессор кафедры предпринимательского права Юридического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, доктор юридических наук

Кожевина О.В., профессор кафедры Менеджмента Московского государственного технического университета им. Н.Э. Баумана, доктор экономических наук

Лаптев В.А., Судья Арбитражного суда города Москвы, доктор юридических наук, доцент

Петров Д.А., профессор кафедры коммерческого права Санкт-Петербургского государственного университета, доктор юридических наук, доцент

Пономарёва Д.В., доцент кафедры практической юриспруденции Московского государственного юридического университета им. О.Е. Кутафина (МГЮА), кандидат юридических наук

Потапов Н.А., доцент кафедры международного частного и гражданского права Московского государственного университета международных отношений (Университета) МИД России, кандидат юридических наук

Рыженков А.Я., профессор кафедры гражданского и международного частного права Волгоградского государственного университета, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный деятель науки Республики Калмыкия

Севостьянов М.В., директор волжского филиала Волгоградского государственного университета, кандидат юридических наук, доцент

Тенишев А.П., кандидат юридических наук

Тепкина А.В., начальник юридического и комплаенс отдела ООО «ДЛЛ Лизинг», кандидат юридических наук

Фуртак А.А., кандидат юридических наук

Хабаров С.А., доцент кафедры предпринимательского и корпоративного права юридического факультета им. М.М. Сперанского Института права и национальной безопасности РАНХиГС, кандидат юридических наук, доцент

Харитонов Ю.С., профессор кафедры предпринимательского права Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, доктор юридических наук, профессор

Хохлов Е.С., партнер юридической фирмы Antitrust Advisory

Чельшева Н.Ю., заведующий кафедрой гражданского права и процесса Уральского института управления РАНХиГС при Президенте РФ, кандидат юридических наук, доцент

Шапсугова М.Д., кандидат юридических наук, доцент, старший научный сотрудник сектора предпринимательского и корпоративного права Института государства и права РАН

Шиткина И.С., профессор кафедры предпринимательского права Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, доктор юридических наук, профессор

JOURNAL OF ENTREPRENEURIAL AND CORPORATE LAW

FOUNDER, EDITORIAL BOARD AND PUBLISHER:
«Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd.

EDITOR-IN-CHIEF:

Maria A. Egorova

Chairman of the Commission on International Affairs and Scientific Cooperation and Director of the International Scientific and Educational Center for Comparative Law of the Moscow Branch of the Association of Lawyers of Russia, Professor of Competition Law Department at the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), expert of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Law, Professor, Honorary Lawyer of Moscow

DEPUTY EDITOR-IN-CHIEF:

Victor A. Vaypan

Chairman of the Moscow Department of Association of Lawyers of Russia, Honoured Lawyer of the Russian Federation, Honorary Lawyer of Moscow, Doctor of Law, Professor

EXECUTIVE SECRETARY OF THE JOURNAL:

Olesia F. Zasemkova

Associate Professor of the Private International Law Department and of the Legal Modeling Department of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), PhD in Law

EDITOR:

Vitaliy Proshin

CEO of publishing house «Yustitsinform»

Elizaveta Kasimova

Executive editor

Elena Belousova

Desktop publishing

CONTACTS OF THE EDITORIAL OFFICE,
THE PUBLISHER AND DISTRIBUTOR:

«Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd.

Lobachevsky street, building 94, office 7
Moscow, 119607.

Phone /Fax: +7 (495) 232-12-42

E-mail: info@jusinf.ru

Subscription: podpiska@jusinf.ru

If you wish to publish an article in the journal,
please email it to: red@jusinf.ru

If you wish to post your advertisement in the journal,
please email to: reclama@jusinf.ru

Website: <http://www.jusinf.ru>.

Put in a set 20.03.2024

Passed for printing 28.03.2024

Offset paper. Format 60x84/8

Offset printing. Printed sheets 7.

Subscription index of the journal

in the catalogue of «Rospechat» Agency – 80340

CIRCULATION 1000 COPIES.

For the use of published materials, a reference to the "Journal of entrepreneurial and corporate law" is obligatory. Reprinting is allowed only by agreement with the editorial board. The point of view of the editorial board may not always coincide with that of the authors. The authors of advertisement and advertiser are fully responsible for the accuracy of information in the advertising materials.

The journal is registered in Roskomnadzor:

Certificate ПИ № ФС77-65454 from 18.04.16.

© «Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd. 2024.

Published under support
of Moscow branch of Association of Jurists of Russia

УДК 346 Vol. 1, No. 33 January – march 2024 18+

Federal scientific and theoretical and practical journal
Published since March 2016 Quarterly edition

The journal included into the list of leading reviewed scientific journals and periodicals,
where basic scientific results of doctoral and candidate theses shall be published
The journal is included in RSCI (Russian Science Citation Index)

CONTENTS

▶ INTERVIEW

Interview with **Viktor A. Machekhin**, PhD in Law, Associate Professor of the Tax Law Department at Kutafin Moscow State Law University (MSAL). 5

▶ PRIVATE LAW (CIVIL) SCIENCES

Oleg A. Gorodov Generation attributes as an object of civil rights and a legal instrument for achieving carbon neutrality. 8

Vladimir K. Andreyev Some inconsistencies of the Civil Code of the Russian Federation with the constitutional provisions on entrepreneurship and forms of ownership. 14

Anatoly Ja. Ryzhenkov On the role of local authorities in fostering entrepreneurial activity to achieve the goals of Russia's transition to a "green" economy. 17

Yulia S. Kharitonova The transformation of the main corporate law institutions in the digital economy. 23

Ilya A. Samoylov Regarding the classification of corporate rights of company members. 27

▶ PUBLIC LAW (STATE LAW) SCIENCES

Yelena I. Galyashina Linguistic signs of manipulation: Can the examination help identify the dishonesty of a business partner? 33

Aydar R. Sultanov The principle of maintaining trust in antitrust relationships. 36

▶ TRIBUNE OF A YOUNG SCIENTIST

Aleksandr S. Slobodyanyuk Control over corporation: Comparative legal analysis of the conceptual and categorical framework. 42

EDITORIAL BOARD:

Andreev V. K., Chief Researcher, Head of civil and corporate research Centre for the study of justice, Russian Academy of Justice, Honored Lawyer of the Russian Federation, Doctor of Science (Law), Professor, corresponding member of the Academy of natural Sciences, Member of the Scientific Advisory Council of the Supreme Court of the Russian Federation

Andreeva, L. V., Professor of Entrepreneurial and Corporate Law Department at Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Doctor of Science (Law), Professor, Honored worker of higher professional education

Arslanov K. M., Head of the Department of Civil Law at Kazan (Volga region) Federal University, Doctor of Science (Law), Associate Professor

Butler William Elliott, Professor at School of Law, University of Pennsylvania, Professor Emeritus at University of London, Academician, Professor, Doctor of Law (J.D., Harvard Law school), Doctor of Law (LL.D., University of London)

Baums Theodore, Director of the Institute for Law and Finance of the Frankfurt University, Doctor of Political Science, Professor

Belykh V. S., Director of the Institute of Law and Entrepreneurship of the Ural State Law University, Head of Department of Entrepreneurial Law, Honored Worker of Science of the Russian Federation, Doctor of Sciences (Law), Professor

Vavilin E.V., Head of the Department of Civil Law at Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Doctor of Science (Law)

Gabov A.V., Chief Researcher of the Institute of state and law of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Sciences (Law), Corresponding member of the Russian Academy of Sciences, Honored Lawyer of the Russian Federation

Gubin E.P., Head of the Department of Business Law, Faculty of Law, Moscow State University named after M.V. Lomonosov, Honored Lawyer of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor

Duflot Alain, expert practitioner of international class in the field of law, founder of the law office «Duflot and Partners» (Lyon, France) lecturer at the Jean Moulin University of Leon III

Ermakov V. P., Public Commissioner (Ombudsman) of the Russian Federation on the protection of the rights of small and medium business, General Director of JSC "Russian Agency for support of small and medium business", Ph. D in Economics

Ershova I. V., First Vice-Rector, Head of the Department of Entrepreneurial and Corporate Law of Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Doctor of Science (Law), Professor, Honored worker of

higher professional education, Honored Lawyer of the Russian Federation

Kvanina V.V., Head of the Department of Entrepreneurship, competition and environmental Law of the South Ural State University (National Research University), Doctor of Science (Law), Professor

Kinev A.Y., Professor of the Department of Competition Law of the O.E. Kutafin Moscow State Law University, Doctor of Science (Law)

Nothelfer Hans Joachim, Lawyer (legal office «NJP Rechtsanwaelte» (Dresden, Germany), Member of the German Association for Succession Law and Pecuniary Continuity and of Association of German-Russian Economic Law

Numerova A.A., Partner of "Egorov Puginsky Afanasiev & Partners" law firm, Chair of the General Council of the NP "Assistance to competition development", PhD in Law

Popondopulo V. F., Head of the Department of Commercial Law of the St. Petersburg State University, Honored worker of science of the Russian Federation, Doctor of Science (Law), Professor

Serova O.A., Doctor of Law, Professor, First Vice-Rector of Pskov State University

Skvortsov A.A., counsel at LLC "Scientific production enterprise "GARANTSERVICE-UNIVERSITY", Ph.D. in Law

Sushkevich A.G., Director of the Department of Antimonopoly Regulation of the Eurasian economic Commission, Ph. D. in Economics

Timofeev I.N., General Director of the Russian Council on International Affairs, Associate Professor of MGIMO of the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Ph.D.(Political)

La Torre Massimo, Professor at the Department of Law of the Università di Catanzaro (Italy) and at the Law School of the University of Hull (United Kingdom), Doctor of Science (Law), Professor

Zimmermann Y.S., Advisor of CJSC "Group of companies RENOVA" Doctor of Science (Law), Professor, Honored Lawyer of the RSFSR

Tsindeliani I.A., Head of the Department of Financial Law of the Russian State University of Justice, Professor of the Department, Candidate of Law, Associate Professor

Ekkenga Jens, Head of the Department of Civil, Entrepreneurial and Corporate law of the Justus Liebig University (Giessen, Germany), Doctor of Science (Law), Professor

Hutchinson Christophe Samuel, University teacher and researcher at the Department of Legal Regulation of Economic Activities of the Financial University under the Government of the Russian Federation, Ph.D. in Law

EDITORIAL ADVISORY BOARD:

Alekseenko A.P., Ph.D. (Law), associate professor, Law Faculty of St. Petersburg State University, Russia Member of the Public Council under the Ministry for Development of the Russian Far East and Arctic

Bazina O.O., Associate Professor of the Moscow State Institute of International Relations (University) to the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Ph.D. in Law

Chelysheva N.Yu., Head of the Department of Civil Law and Process of the Ural Institute of Management of the RANEPA under the President of the Russian Federation, Ph.D. in Law, Associate Professor

Dolgov S.G., Assistant Professor of Entrepreneurship and Corporate Law of the M.M. Speransky law faculty / school of the Institute of Law and National Security of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (RANEPA), Ph. D. (Law), Associate Professor

Karelina S.A., Professor of the Department of Entrepreneurship Law of the Law Faculty of Lomonosov State University, Doctor of Science (Law), Professor

Kozhevina O.V., Professor of the Department of Management of Moscow State Technical University, Doctor of Science (Economics)

Laptev V.A., Judge of the Arbitration Court of Moscow, Senior Researcher, Institute of State and Law, Russian Academy of Sciences, Doctor of Science

Petrov D.A., Professor of Commercial Law Faculty of St. Petersburg State University, Doctor of Science (Law), Associate Professor

Ponomareva D.V., Associate Professor in the Department of Practical jurisprudence at Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Ph. D. in Law

Potapov N.A., Associate Professor in the Department of Private International and Civil Law of Moscow State Institute of International Relations (University) to the Ministry of Foreign Affairs of Russia, Ph. D. (Law), Associate Professor

Ryzhenkov A.Y., Professor of Civil and International private law, Volgograd State University, Honored worker of science of the Republic of Kalmykia, Doctor of Science (Law), Professor

Sevostyanov M.V., Director of the Volga branch of Volgograd State University, Ph.D. in Law, Associate Professor

Tenishev A.P., Ph. D. in Law

Tepkina A.V., Head of the Legal and Compliance Department of LLC "DLL Leasing", Ph. D. (Law)

Furtak A.A., Ph. D. (Law)

Khabarov S.A., Assistant Professor of entrepreneurship and corporate law of the M.M. Speransky law faculty / school of the Institute of law and national security of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (RANEPA), Ph. D. (Law), Associate Professor

Kharitonova Y.S., Professor of the Department of Entrepreneurship Law of the Law Faculty of Lomonosov State University, Doctor of Science (Law), Professor

Khokhlov E.S., Partner at Law firm Antitrust Advisory

Shapsugova M.D., PhD in Law, Assoc. Prof., Senior Researcher of the Sector of Business and Corporate Law of the Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences

Shitkina I.S., Professor of the Department of Entrepreneurship Law of the Law Faculty of Lomonosov State University, Doctor of Science (Law), Professor